



Viernes 19 de enero del 2024
Año 66 de la Revolución

Año XLV Número 26 Precio: 1.00 peso

ESTAMOS EN:

@26delastunas



Periódico Tunero



26deLasTunas



@periodico26



Periodico 26



Tierra de nadie

5



Foto: Ángel Chimeno Pérez

Dará hoy el primer pitazo central Antonio Guiteras

Por Jorge Pérez Cruz

Después de tres jornadas en las que produjeron alrededor de 700 toneladas de miel y jugo para la obtención de alcohol, el central Antonio Guiteras, del poblado de Delicias en el municipio de Puerto Padre, tiene planificado el inicio de la zafra azucarera hoy, 19 de enero.

Lo aseguró, al cierre de esta edición, el ingeniero Ilán Delgado Vázquez, director de la empresa agroindustrial azucarera Antonio Guiteras (EAA), y resaltó que esas molienas les permitieron evaluar el estado de la industria y la maquinaria agrícola, y corregir detalles con el objetivo de lograr la mayor eficiencia posible en medio de las complejidades actuales.

Aunque ya tienen un atraso de casi un mes, pues habían previsto comenzar el pasado 20 de diciembre, se aferran al propósito de completar la meta que asciende a 39 mil 387 toneladas del crudo en una contienda colmada de desafíos a los que se agrega, ahora, extender la zafra hasta abril, un mes tradicionalmente lluvioso.

Con ese objetivo y el compromiso de alcanzar la cifra asignada, ya cortan caña en ocho posiciones, ubicadas en predios del ingenio y en los municipios de Manatí y Jesús Menéndez,

principales proveedores de materia prima al ingenio.

Mientras, en el "Majibacoa" se acrecientan los esfuerzos para estabilizar las operaciones fabriles afectadas por reiteradas fallas de la bomba de alimentación de las calderas y, ahora, por rotura de la cadena de los molinos, comentó el ingeniero David Puig Brito, director de la EAA del territorio.

Ambos centrales prevén fabricar más de 61 mil toneladas del crudo, la cifra más alta asignada a una provincia del país, objetivo que requiere moler con estabilidad y eficiencia, aprovechando al máximo los pocos recursos materiales de los que disponen para materializar el empeño.

Así lo reafirmó hace algunos días José Carlos Santos Ferrer, vicepresidente primero del grupo azucarero Azcuba, en encuentro sostenido con los principales actores vinculados a la realización de la zafra 2023-2024, a quienes convocó a hacer las tareas bien y con la disciplina tecnológica exigida.

También llamó al aprovechamiento óptimo de los escasos recursos asignados, como combustibles, lubricantes, neumáticos y baterías; y a cuidar la producción de azúcar, miel y alcohol.



Foto: Reynaldo López Peña

Categorizan de Excelencia y Certificada especialidades médicas del hospital Ernesto Guevara

Por Yamileydis Montoya Pupo

La Junta de Acreditación Nacional de la Educación Superior categorizó de Excelencia a las especialidades de Imagenología y Cirugía General, y Certificada a Gastroenterología, con más de 30 años de actividad asistencial en el hospital Ernesto Guevara, mayor escenario docente de la Universidad de Ciencias Médicas de Las Tunas.

La jefa de Cirugía General, Martha Rosa Martínez Torres, subrayó que el programa de formación posgraduada avala la categoría de este servicio y constituye un reconocimiento en momentos muy difíciles al trabajo diario de todos los profesores,

quienes transforman y revolucionan el proceso de enseñanza.

Este colectivo, el más joven de Cuba, garantiza la formación de residentes desde 1982 y patentiza novedosas técnicas y estudios que favorecen el aprendizaje. Ello contribuye a la calidad asistencial y la satisfacción de los pacientes.

Por su parte, la especialista de Primer Grado en Imagenología y presidenta del Capítulo Provincial de la rama, María del Pilar Estrada Pérez, refirió que el personal se siente entusiasmado por este éxito, que representa un gran logro del trabajo en equipo por varios años y el compromiso

para elevar el nivel científico cada día.

El servicio de Imagenología extiende la especialización a diferentes naciones y propicia mejoras en indicadores de salud y la asistencia médica de varias provincias y otros países; en tanto, Gastroenterología perfecciona las habilidades de los procesos teóricos y prácticos en busca de la excelencia de un profesional que certifica la calidad asistencial.

Las tres disciplinas se suman a las otras nueve acreditadas, entre 2019 y 2021, por la Universidad de Ciencias Médicas, lo cual potencia el quehacer académico.



Foto: Tomada de Tiempo21

Universidad de Las Tunas ante nuevos retos en el actual curso académico

Por Miguel Díaz Nápoles

Consolidar el proceso de formación académica de los estudiantes en menos semanas, a partir de la calidad de la docencia y la presencialidad de los alumnos en clases, es uno de los principales retos de la Universidad de Las Tunas (ULT) en el actual curso escolar, que comenzó el pasado 14 de enero y terminará el 27 de septiembre.

Su rectora, la doctora en Ciencias y diputada al Parlamento cubano Yoenia Virgen Barbán Sarduy, destacó que están creadas todas las condiciones para lograr la meta, aun cuando el tiempo se acorta en el período docente, lo que implica una labor más cohesionada y profesional para impartir los contenidos principales de las diferentes asignaturas.

Los más de mil 400 profesores de alto nivel académico con los que cuenta la ULT constituyen la célula básica para impulsar los objetivos frente a los más de nueve mil estudiantes matriculados en las modalidades de curso diurno, por encuentro, a distancia y de ciclo corto.

La institución posee 83 proyectos de investigación que responden a las principales líneas de desarrollo de la provincia, 19 programas de posgrado (la mayoría de excelencia), 16 de maestría y uno de doctorado; fortalece las alianzas con otras casas de altos estudios y las relaciones con el sector empresarial, para el cual tiene diseñado un programa de doctorado en Ciencias Económicas.

En el actual año también se trabaja con el propósito de consolidar las investigaciones en los tres sectores tuneros fundamentales: la producción de alimentos, la Industria Azucarera y el universo electroenergético, vitales en el avance del territorio.

Durante el pasado curso escolar en el centro culminaron su formación 15 nuevos doctores en Ciencias Jurídicas, Económicas y de la Educación, y 63 másteres; mostró un elevado número de publicaciones en revistas de alto impacto y se consolidó en el ranking mundial de universidades, por las citas de artículos de unos 100 investigadores, posicionados en Google Académico, motor de búsqueda enfocado y especializado en contenido y bibliografía científico académica.



Foto: Reynaldo López Peña

Analizan la actividad ganadera en reunión del Buró Provincial del Partido

Por Yenima Díaz Velázquez

En el año 2022, la ganadería de la provincia perdió 14 mil cabezas de ganado; y en el pasado calendario se reportaron 21 mil muertes, en su mayoría por desnutrición, accidentes y hechos de hurto y sacrificio ilegal. Casi todas se pudieron evitar.

Con ese panorama, los ganaderos locales iniciaron el 2024. Se trata de una etapa muy compleja porque -además- la natalidad se comporta al 35,7 por ciento, con los indicadores más bajos en los municipios de Puerto Padre, Las Tunas, Manatí y Jobabo.

En el territorio se registran 85 mil 407 hembras en reproducción, pero, de manera general, su estado no es favorable, pues las gestadas son el 54 por ciento de ese total. ¡Y el 39 por ciento tiene sus vientres vacíos! Significa que comen, toman agua y ocupan un espacio sin fines productivos.

Las razones son muchas; por ejemplo, la insuficiente disponibilidad de materias primas, transporte y tecnología para concretar la inseminación artificial con especies de buena calidad genética, o la no existencia de

los centros de formación de sementales que permitan suplir la necesidad de las formas productivas.

Sobre esos temas debatieron los miembros del Buró Provincial del Partido en su más reciente reunión. Coincidieron en que no puede haber demora en la adopción de medidas que transformen esa situación y permitan la recuperación de la masa vacuna y, por consiguiente, el cumplimiento de los planes de entrega de leche y carne.

En el análisis se expusieron otras dificultades relacionadas con la existencia de unas 90 mil hectáreas infestadas de marabú, lo que propicia la ocurrencia de delitos y limita la siembra de pastos y plantas forrajeras y proteicas, elementales para la alimentación de los rebaños.

Precisamente, ese es uno de los principales problemas. No se cultiva la comida de los animales, ni siquiera para los tiempos más difíciles, cuando la sequía desaparece los pastos naturales. Además, la mayoría de las fincas municipales de semillas están en mal estado.

La garantía de agua constituye otra dificultad y hay que resolverla de inmediato, tal como instó Manuel Pérez Gallego, miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en Las Tunas, quien recordó que hay experiencias de años anteriores, con menores niveles de precipitaciones.

Baste señalar que durante todo el año se distribuye agua mediante pipas a dos mil 210 ejemplares. Y en el período seco se les garantiza por esa vía a un promedio de 27 mil 200 animales, lo que es casi imposible con el déficit de combustibles que existe actualmente.

Esos números denotan la falta de una estrategia por parte de las unidades del sector, la que debe incluir la apertura de nuevos pozos y la profundización de los ya existentes, la realización de tranques en los ríos y la solución de roturas en 88 molinos de viento.

También hay dificultades con el acarreo de la leche, el funcionamiento de los termos para la conservación de ese alimento y la contratación directa con los productores. Por cierto, hasta la pri-



Foto: Ángel Chimento Pérez

mera decena del actual enero solo se había pactado el 68 y el 52 por ciento de la leche y la carne, respectivamente.

En sus intervenciones, los miembros del Buró del Partido coincidieron en que se evidencian deficiencias en la atención a la actividad por falta de control y planificación de las acciones en cada base productiva, además de la ausencia de varios especialistas para los diferentes procesos.

Al resumir el tema, Pérez Gallego recordó que el país tiene

una estrategia para la recuperación de la ganadería y que para su cumplimiento se deben definir las estructuras, los recursos humanos y las acciones de capacitación porque el éxito se concretará en la base.

Instó a resolver las causas del problema con la entrega de más tierras a los campesinos con una decena de vacas, un mayor control de los registros pecuarios, la experiencia de quienes poseen rebaños grandes y el acompañamiento constante a los tenentes de ganado.

Informa la CTC en Las Tunas prioridades para el nuevo año

Texto y foto: Jorge Pérez Cruz

La celebración del aniversario 85 de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), la presentación del plan y el presupuesto para este año y el proceso orgánico previo al XXII Congreso de la organización obrera son asuntos de prioridad para el movimiento sindical en este territorio.

Lo ratificó Odalis Batista Pérez, secretaria general del Comité Provincial de la CTC, quien, acompañada de los miembros del Secretariado y de los secretarios generales de sindicatos, intercambió con representantes de los medios públicos acreditados acer-

ca de la importancia de estas tareas para el movimiento obrero frente a los desafíos actuales.

Wilkenis Tamayo Ruiz, a cargo de la Esfera Ideológica, recordó que el municipio de Amancio, declarado como el más integral en la emulación en el 2023, acogerá las celebraciones del nuevo cumpleaños de la CTC, por efectuarse el venidero día 26 en el monumento que inmortaliza al líder obrero Amancio Rodríguez Herrero, en la zona donde protagonizó sus luchas y fue asesinado junto a su compañero José Oviedo Chacón, el 18 de sep-

tiembre de 1948 por sicarios mujalistas.

Sobre el tema, Batista Pérez ratificó que a este acontecimiento dedican una jornada con actividades en todos los municipios para impulsar la producción de alimentos, la siembra de caña, las faenas de zafra, las donaciones voluntarias de sangre, el acercamiento a la historia y el embellecimiento de los centros laborales.

Por su parte, Danuris Ortiz Velázquez, de la Esfera Económica, explicó la manera en la que se ha organizado la presentación del plan y el presupuesto del actual año fijado para los meses de enero y febrero, y destacó la realización, hasta el momento, de 71 asambleas de las dos mil 619 planificadas, a las que están convocados más de 94 mil trabajadores.

En tanto, la secretaria general de la CTC en la provincia adelantó que ya están inmersos en los aseguramientos del proceso orgánico del Congreso, cuya convocatoria se dará a conocer el 27 de enero en Santiago de Cuba, sede del Acto Nacional por el aniversario 85 de la organización, contenido que será estudiado en todas las secciones sindicales.



Foto: Raúl Verdecie

Ministerio del Interior entrega viviendas a combatientes y trabajadores civiles

Por Miguel Díaz Nápoles

La jefatura del Ministerio del Interior en la provincia entregó 14 confortables apartamentos a combatientes y trabajadores civiles de esa fuerza armada en el municipio cabecera, como reconocimiento a sus méritos y a las necesidades familiares.

En acto frente al edificio aldaño a la Universidad de Ciencias Médicas de Las Tunas, el miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en la provincia, Manuel Pérez Gallego, y el gobernador, Jaime Chiang Vega, entregaron las llaves de los inmuebles a los estimulados y visitaron las amplias casas, conformadas por sala, comedor, cocina, baño, tres habitaciones y área de lavado.

Los combatientes y trabajadores premiados con el alto estímulo expresaron su agradecimiento por mejorar las condiciones de vida de cada uno de ellos. La capitana Elina Arbas Alemán habló en nombre de todos, y comentó la alegría que representa alcanzar la mayor aspiración para cualquier familia, además de constituir un compromiso para seguir dando lo mejor en la preservación de las conquistas de la Revolución y el orden interior.

Durante el acto congratularon la labor de un grupo de entidades que en medio de las limitaciones supieron hacer realidad la edificación de estas viviendas, las cuales, en estos momentos, suman 20 en todo el territorio tunero.

Efemérides

Por Rafael Avilés Espinosa

- 19/1870: Desembarca por Covarrubias el vapor Anna con una expedición para el Ejército Libertador.
- 20/1978: Inaugura Fidel Castro la terminal de embarque de azúcar a granel de puerto Carúpano.

Semana del 19 al 25 de enero

- 21/1962: Cae en la limpia del Escambray, zona de Guachinango, el combatiente de Jobabo José Agustín Domínguez Olazábal.
- 22/1948: Asesinan, en Manzanillo, al líder azucarero Jesús Menéndez Larrondo.
- 23/1833: Nace en Las Tunas el mayor general Vicente García González.

- 24/1977: Muere, en Angola, el combatiente internacionalista de Jobabo Osvaldo Figueroa Téllez.
- 25/1931: Nacimiento, en San Miguel de Manatí, del revolucionario Pablo Nápoles Miranda.

Llévanos en tu móvil



Ideología y sus procesos a taller

Texto y foto: István Ojeda Bello

Perfectible, sí, pero necesario fue este primer paso dado por el Proyecto Comunicación Política. Teoría y Praxis para la Dirección Partidista y Gubernamental de Procesos Ideológicos que, bajo los auspicios de la Universidad de Las Tunas y representativos de la sociedad civil local y del Partido Comunista aquí, pretende incentivar el debate alrededor de un asunto que compromete la suerte misma del socialismo que se construye en nuestro país.

A su convocatoria acudieron académicos de varios centros de altos estudios en la tierra de Vicente García González, quienes colocaron sobre la mesa la centralidad de la comunicación política dentro de las dinámicas internas de la institucionalidad nacional. Además, señalaron el desafío que significa para la sociedad cubana contemporánea la ampliación de los mecanismos de mercado porque, alertaron, acentúan las desigualdades sociales; así como el impacto de modelos de gestión y formas de propiedad alejadas de la visión que por esta parte del mundo se tiene sobre el socialismo, como lo es la propiedad privada.

“La ideología capitalista, advirtió el profesor universitario Oscar González, no se pregona, pero se defiende a capa y espada y con varios siglos de existencia”. Al mismo tiempo, dijo, “en Cuba la implementación y la con-



creción de una ideología diferente en la práctica transita por las contradicciones y carencias en lo económico y social; en correspondencia con un ideal que se defiende y se confía en él, pero que no acaba de alcanzar la adecuada justicia social para todos”.

Por su parte, la profesora Sarais Díaz se detuvo en la progresiva diferenciación económica y social vista en el país y en la cual, lamentablemente, la población afrodescendiente saca la peor parte. “Por eso, añadió, la lucha contra el racismo se convierte en uno de los elementos esenciales para atender los problemas ideológicos que enfrentamos”.

Su colega Celia Díaz dirigió la

mirada a la relevancia de la familia en la construcción de esos valores e ideas, reproducidos luego por la generación más bisoña. Allí, señaló, acaecen los primeros momentos de análisis y discusión de los fenómenos sociales a los que luego se enfrentarán nuestros adolescentes y jóvenes. Por eso, subrayó, se requiere de más preparación por parte de los maestros y profesores en los distintos niveles educativos. A esos docentes, apuntó, “hay que acompañarlos, hay que prepararlos más”.

“Los procesos ideológicos son numerosos, multidisciplinares y es preciso comprender que la sociedad cubana también es heterogénea; por tanto, estos deben buscar el consenso nece-

sario dentro de esa diversidad”, comentó Gustavo López, decano de la facultad Jesús Suárez Gayol, adjunta a la universidad del Partido Comunista de Cuba Antonio (Nico) López. La tradición revolucionaria ha demostrado, recalcó, que para este Archipiélago no caben los esquemas foráneos. “Debemos mostrar la originalidad en la construcción de nuestro propio camino. Ese es uno de los retos fundamentales de los procesos ideológicos inherentes al socialismo”, expresó.

“¿Quién heredará a la generación histórica de la Revolución?”, se preguntó el docente de la “Suárez Gayol” Eugenio Ramos. Y recordando lo dicho por el General de Ejército Raúl Castro, añadió: “Solo podrá ser el Partido; por tanto, toda la autoridad en el liderazgo de la construcción del socialismo recae no en una figura ni en dos, ni en tres, sino en el Partido. A nosotros nos corresponde entender que debemos estar siempre al tanto de sus decisiones y tratar de asimilarlas en su esencia y trascendencia.”

“Hemos repetido muchas veces, acotó, que de pensamiento es la guerra que se nos hace, y estamos siendo objeto de una guerra económica. Por ende, tenemos que ir a una economía de guerra para enfrentarla, pero no en el concepto clásico que conocemos, sino en el sentido práctico; desafiarla con

lo disponible, siendo creativos; saber que política es también el arte de lo posible. Tendremos que tomar decisiones para implementar, en el ámbito de lo económico, que nos hagan posible vencer esa guerra económica”.

“Las carencias materiales que padecemos no pueden ser obstáculos, consideró el doctor en Ciencias Filosóficas Carlos Alberto Suárez Arcos, para no preguntarnos qué hacemos como entes formadores de actividad política. Nos urgen, juzgó, estrategias dinámicas, acciones atrevidas, actividades políticamente profanas para los ojos más ortodoxos; llegar al barrio, revitalizar la escuela como institución cultural fundamental de la comunidad, dialogando con los vecinos.

“No podemos esperar, remarcó, a que estén creadas todas las condiciones económicas para explicarle a la gente que si se pierde la Revolución sobrevendría una ofensiva neoliberal peor que la que sufre ahora mismo Argentina. El populismo de derecha, advirtió, es otro de los peligros latentes hoy y cuya influencia llega a sectores de la sociedad cubana, especialmente a los jóvenes.

“Este diálogo con los jóvenes y con los trabajadores en la comunidad es necesario y lo seguiremos convocando”, aseguró el también coordinador del Proyecto.



¿Tenemos que decírselo a mami?

Por Yuset Puig Pupo

LA SAYA azul del uniforme escolar se le pegó más al cuerpo cuando le dieron la noticia. No entendió mucho los términos de la doctora, pero en cuanto leyó la desesperación en el rostro de su hermana, supo que estaba en problemas, de esos de los que no saldría sin que la junta familiar fuera alerta.

Para no quebrar la cómoda inocencia de su mamá, Yeny le había comentado a su hermana que sentía un ardor anormal en la vagina, casi doloroso, y que a veces sangraba durante las relaciones sexuales. Su confidente dedujo enseguida que algo no estaba bien y decidió llevarla, directo, a la consulta de Patología de Cuello del hospital Ernesto Guevara.

Salió temblando por la puerta 6; escondió la cara entre los dedos y afuera escuchó el veredicto a modo de regaño. “Ningún nada, es condiloma, verrugas allá dentro...”. No entendió bien la nueva distribución del tiempo, la manera en la que se congela de repente. Solo atinó a preguntar: ¿Me voy a curar?, ¿tenemos que decírselo a mami?

Yeny fue remitida a su área de Salud para iniciar el tratamiento. Allí supo de historias muy duras asociadas a las infecciones de transmisión sexual (ITS), como la de otra adolescente que resultó expuesta por su expareja en las redes sociales y todo su municipio supo, de primera mano, que tenía condiloma.

En su consultorio médico conoció, a las malas, que las ITS son una amenaza silenciosa que puede causar daños irreparables si no se detectan y atienden oportunamente. Algunas como la gonorrea, la sífilis y el virus de inmunodeficiencia humana (VIH) traen consigo el peligro de complicaciones graves, incluyendo cáncer y, en algunos casos, la muerte.

Allí le hablaron con claridad. La suya, al igual que otras tantas infecciones provocadas por una variedad de bacterias, virus, protozoos y parásitos puede ocasionar efectos devastadores en la salud reproductiva si no se trata adecuadamente, hasta el punto de cancelar el sueño de ser madre.

Bajo la supervisión llorosa de su progenitora, Yeny escuchó la explicación de que la gonorrea y la clamidia, con frecuencia, provocan enfermedad inflamatoria pélvica, y entonces es una posibilidad que se dañen permanentemente las trompas de Falopio. Con ese diagnóstico, la infertilidad y un mayor riesgo de embarazo ectópico son realidades probables. Hubo momentos en los que la adolescente también sintió ganas de llorar, pero sabía que ya no tenía caso. Si se hubiera cuidado...

La prevención de las ITS es esencial para proteger la salud y la comunidad en general. La educación sexual integral, el acceso a métodos anticonceptivos y las pruebas regulares son herramientas claves para eludirlos.

En Las Tunas, como en muchas otras partes del mundo, la falta de conciencia y el estigma asociado a estos padecimientos constituyen barreras para la prevención y el tratamiento. Es crucial fomentar un ambiente en el que las personas se sientan cómodas buscando ayuda y atención sanitaria.

No exagero si le digo que estas infecciones son mucho más que un problema de salud, también clasifican como un problema social y económico. Dejan cicatrices imborrables en los grupos más vulnerables, sobre todo, en la adolescencia, en la que no se cuenta con las herramientas precisas para asumir la enfermedad sin la condicionada dosis de vergüenza. Pueden causar un gran sufrimiento personal y, además, poner una carga financiera sobre el Sistema de Salud.

De este trance difícil, Yeny ha resultado más madura. Ha aprendido de su enfermedad y los mejores tratamientos en Cuba y el orbe, pero ella y su mamá tienen materias pendientes. Conversar sobre la iniciación sexual, las prácticas del coito, la necesidad de protección y otras tantas cuestiones asociadas no deben ser postergadas por el acceso de los más jóvenes a otras fuentes de información. La calidez del hogar guía, alerta y, en muchos casos, también puede salvar la vida.



En el lente

Texto y fotos: Ángel Chimeno Pérez

Cebras, ¿seguras?



Las cebras peatonales indican pasos seguros para los transeúntes; estén acompañadas de semáforos o no, son señales de gran importancia para la seguridad vial. Más de un lector nos ha comentado recientemente las violaciones que ocurren en las cebras ubicadas en las calles Vicente García y Lucas Ortiz, en esta ciudad, sobre todo, por motoristas. Ya conocimos hasta de una persona accidentada. El riesgo crece cuando el envejecimiento poblacional hace que más adultos mayores circulen por nuestras calles. Respetemos las leyes del tránsito y demos paso a la cortesía vial.

Memorial Vicente García, un patrimonio que regresa

Por Liodany Arias Tamayo (ACN)

La restauración del memorial Vicente García González destaca como una de las acciones constructivas más urgentes del patrimonio histórico cultural de esta ciudad, proceso que inició su segunda etapa con el cambio total de la cubierta del salón principal.

A causa de la humedad, la plaga de termitas y el nulo mantenimiento en la infraestructura, el inmueble cerró sus puertas hace poco más de dos años ante el inminente peligro de derrumbe, realidad que desde el 2023 comenzó a transformarse con la restauración de luces, paredes y techos.

Hoy se trabaja en la renovación de las tejas, la madera y la instalación de una capa impermeable en la sala grande de 27 metros, para lo cual fue aprobado un monto total que

supera los ocho millones de pesos cubanos.

Marilda Legrá Reyes, directora del memorial, refirió que en una primera instancia se recuperaron las salas expositivas y la polivalente, elementos del patio interior, así como el sistema eléctrico y de luces en estas áreas.

Aunque la sala polivalente es de hormigón armado, agregó Legrá Reyes, ya la humedad provocaba indicios de derrumbe y hubo que recuperarla de manera total; a la vez que se crearon las bases de las luminarias del patio y se remodelaron los baños.

“Las previsiones van más allá de tejas y madera, estamos inmersos también en la restructuración de todo el sistema interno del salón principal y pretendemos la creación de un nuevo diseño museológico para la apertura en el mes de marzo”, puntualizó la directora de Cultura en el municipio cabecera, Yamilet Engracia Reyes.



Fotos: Yaciel Peña de la Peña (ACN)

tura en el mes de marzo”, puntualizó la directora de Cultura en el municipio cabecera, Yamilet Engracia Reyes.

Dos micro, pequeñas y medianas empresas (mipymes) de Las



Tunas y Granma conforman, junto a los 18 trabajadores del sitio, la fuerza laboral que pretende devolverle el esplendor al edificio, declarado Monumento Nacional desde 1996.

La casona colonial, sitio natal del mayor general Vicente García González, está ubicada en la

otro calle Real -hoy con el nombre del insigne patriota- y cuenta con cuatro salas expositivas en las que se atesora parte importante de los documentos, accesorios y materiales personales y de guerra del general mambí y su familia, así como de compañeros de lucha.

Servicio de Atención Diferenciada: fortaleza tunera

Por Yuset Puig Pupo



Foto: Yamileydis Montoya Pupo

La promoción de salud será vital en la atención diferenciada.

Para actuar con celeridad ante la incidencia de infecciones de transmisión sexual, sobre todo del virus de inmunodeficiencia humana (VIH), se creó en Las Tunas el Servicio de Atención Diferenciada, que desde hace poco más de un mes asesora y orienta sobre el autoexamen de prueba rápida para conocer la condición serológica.

Yamilé Reyes Feliz, al frente del Proyecto Poblaciones Claves y del Servicio de Atención Diferenciada, en la consulta de Consejería Cara a Cara, explicó a la prensa que este espacio, único de su tipo en el territorio, se enfoca en la población en general, pero con énfasis en la que ha estado expuesta al riesgo de contraer VIH/sida.

La licenciada Reyes Feliz aseveró que para asegurar la opti-

mización de las prestaciones realizan una prueba de VIH/sida y una encuesta epidemiológica al paciente que acude solicitando ayuda. Además, le garantizan un tratamiento para evitar que se convierta en un posible seropositivo, mediante la opción de la profilaxis previa a la exposición (PrEP).

Gracias a la voluntad sanitaria de proteger a los grupos más vulnerables se ofrece este tratamiento que consiste en la administración de medicamentos antirretrovirales, dirigido a los adultos, seronegativos y con alto riesgo de adquirir la infección, entre ellos, quienes practican sexo desprotegido o con parejas VIH/sida positivo.

Para garantizar la calidad del servicio, se une en la atención un equipo multidisciplinario inte-

grado por un clínico, un psicólogo, los coordinadores en el municipio y la provincia, en una consulta totalmente confidencial.

Esta novedad radica en la Consejería Cara a Cara, en el policlínico Gustavo Aldereguía Lima, en esta ciudad, todos los miércoles de 1:00 a 4:00 de la tarde. La misión es disminuir el azote de las ITS/VIH/sida y contribuir a garantizar la salud sexual y reproductiva de los tuneros.

Desde ya es una prioridad extender esta iniciativa a las actividades comunitarias, los consultorios médicos de las diferentes áreas de Salud y los entornos escolares, de manera tal que los grupos etarios más vulnerables puedan contar con una ayuda cercana y confiable.

El líder de Charco Piedra

Texto y foto: Miguel Díaz Nápoles

Charco Piedra es un poblado del municipio de Amancio, situado a unos 13 kilómetros de la cabecera municipal, cuya base estructural se conformó por inmigrantes que llegaron como fuerza de trabajo, procedentes fundamentalmente de Haití y Jamaica, para laborar como braceros en el entonces central Francisco, en la segunda década del siglo XX.

Así comenzó su desarrollo como comunidad campesina que hoy cuenta con poco más de 570 habitantes, gente buena y trabajadora, con una unidad básica de producción cooperativa (UBPC) que una vez iba a ser disuelta por sus pésimos indicadores económicos.

A la cooperativa, nombrada Rubén Martínez Agún, le faltaba

una junta directiva que guiara al colectivo, todos estaban muy preocupados por la posible desaparición de esa entidad. Para regocijo de muchos, la suerte comenzó a cambiar cuando hace unos tres años llegó el joven Richard Daniel Adrián Baños, quien, después de laborar allí como jefe de lote, se había ido a cumplir con el Servicio Militar Activo y luego se desempeñó en otra UBPC.

“Lo primero que nos propusimos fue mejorar la Unidad, rescatar los módulos pecuarios, la siembra de alimentos y estrechar los vínculos con el barrio; restaurar el círculo social, pintar el consultorio de la familia, la escuela y la panadería.

“A los pobladores del barrio les damos el mismo tratamiento que

a los cooperativistas. Les prestamos cualquier servicio, les vendemos cualquier alimento, atendemos el Círculo Social y a las personas vulnerables que desayunan y almuerzan allí; además, tenemos una guarapera con ventas que diariamente superan los dos mil pesos.

“Hoy la comunidad toda es nuestra responsabilidad y por eso allí logramos lo que nos proponemos. Cualquier problema lo sentimos como nuestro y lo resolvemos, buscamos los recursos materiales para la reparación de las viviendas y, de tanto hacer, nos hemos convertido en una gran familia”.

La UBPC cuenta con 64 trabajadores y mil 500 hectáreas, de ellas mil 200 dedicadas a la agricultura cañera y el resto a la



ganadería y los cultivos varios. Este enclave nunca ha dejado de ingresar dinero ni de pagar a los obreros, pues siempre hay trabajo.

“La cooperativa tuvo muchos tropiezos con el daño animal,

pero eso se acabó, ahora exigimos con rigor y aplicamos el Decreto Ley con quienes no cuidan sus animales. Antes, discutimos amablemente con ellos, les hacemos conciencia para que atiendan sus reses y por eso no hay hurto y sacrificio de ganado mayor ni robos de otro tipo. Ser exigente no quiere decir maltratar a nadie, por el contrario”.

Richard es un líder en Charco Piedra. A pesar de que solo tiene 27 años de edad, la gente lo admira y respeta, confía en él ante cualquier situación y eso lo hace muy feliz. Estudia el segundo año de Agronomía en la Universidad de Las Tunas y junto a su esposa y sus dos niños tiene una vida plena en el mismo lugar que lo vio nacer, con los primeros gritos de la aurora.



Con temporadas altas y bajas, así de profuso, como se ve en la imagen, ha llegado a estar el último de los basureros que le nacieron al área.

Por Yuset Puig y Zucel de la Peña

LOS NIÑOS llegaron primero, los papalotes surcando el cielo, el "atiendan acá, muchachos, manos en la cintura, uno, dos, uno, dos", las carreras de resistencia en la pista, las clases de pelota, voleibol y fútbol, los mil inventos del profesor Jesús para remendar las canastas de baloncesto; el "no vayas rápido, Marquito, hoy apenas es tu segundo intento en esa bicicleta"...

Pero ahora parece que ella es la monarca, digna hasta de llamarla doña basura. Y los pequeños tienen que mirar por donde caminan. Los desechos, cual lava de volcán, avanzan inutilizando el terreno a su paso. Pareciera que es el mar retomando lo que fue suyo y el ser humano le quitó. Pero no, como le dijimos, lector, los niños llegaron primero.

El área deportiva aledaña al seminternado Jesús Argüelles Hidalgo, en esta ciudad, siempre ha tenido que lidiar con animales muertos y vísceras a la deriva que alguien lanza furtivamente, con algún que otro cúmulo de suciedad, "porque no hay donde botarla", dicen; mas, según supimos en el barrio, hoy vive uno de sus peores momentos.

PIEDRAS EN EL CAMINO

Como si no bastara tal historial y el de "yo pastoreo aquí porque vivo cerca", el de la botella de alcohol que se empuja en una de sus esquinas cada día, el consumo de otras sustancias cómplices de la noche que más de un vecino confirma... como si no bastara, el año pasado violaron allí a una muchacha y la oscura explanada fue "formalmente" un sitio peligroso.



Grisel Alonso Guerrero.

En las rendiciones de cuenta de los delegados el tema vuelve una y otra vez, y quizás por eso aquel señor de muy avanzada edad, y con dificultad para caminar, tomó unos pocos metros y lo convirtió en huerto. Legal o no, aquella parcela fue de lo más esperanzador que le pasó a ese campo ciudadano en mucho tiempo, luego de la construcción del Beisbolito y la torre de Etecsa. Aunque nada

supera el regocijo por la recurrencia de los infantiles y las familias, aun cuando hoy no se sabe si esa es una buena noticia o un motivo de inquietud.

Al robo de la cerca perimetral (cuentan que para hacer clavos) y sus cabillas, en franco aumento de la desprotección, se sumó hace meses un nuevo basurero, y entonces fueron tres. La diferencia del "recién llegado" es que este, situado de cara a la calle José Mastrapa, vino "con permiso", o bueno, algo así.

Omar Cobas Pérez, presidente del Consejo Popular 4 y delegado de la Circunscripción 117, una de las próximas al lugar, era director de "Argüelles" en el 2022, cuando surgió un vertedero en la misma acera del referido punto. "Me reuní con directivos municipales de Comunales y ellos me plantearon la necesidad de hacer un supiadero (depósito para la recogida de desechos sólidos) en esa esquinita, dentro del área deportiva.

"Aseguraron que ellos semanalmente recogerían los residuos y el polvillo que vertieran sus trabajadores como resultado de barrer las calles. Sin embargo, nunca se ejecutó la inversión que llevaba esa idea, y los planes se salieron de control porque la gente empezó a echar su basura, luego los carretoneros..."

A diferencia de los recursos, la noticia sí se esparció y una respuesta comenzó a sonar lapidaria si a alguien se le requería: "Aquí está autorizado".

De esa decisión, los máximos representantes de la comunidad se enteraron cuando el cúmulo hediondo empezó a crecer. "Nadie nos consultó, fue una medida unilateral que generó mucha indisciplina -y aún lo hace- confirma Alfredo Pérez González, delegado de la Circunscripción 116, a la que pertenecen estos predios. Enseguida alerté que era ilegal e incorrecto. Trabajé en el Citma y sé que el aire sopla para la escuela; afecta la higiene, entre otras razones, por estar próximo al comedor escolar".

Detrás de pasos tan arriesgados, una realidad presiona: la inestabilidad de la recogida de desechos sólidos. Pérez González, por ejemplo, asegura que en su zona hay sitios con deudas de hace más de seis meses.

Grisel Alonso Guerrero, directora de Servicios Comunales en la provincia, lamenta que alguien de su gremio haya pensado que allí, donde juegan los niños, pudiera haber un vertedero y notifica que conoce del panorama en este lado de la ciudad. "En nuestra planificación está previsto que estos barrios sean atendidos por carretoneros, y hoy, de los 14 necesarios solo tenemos dos en activo. Resulta muy difícil sacar



Alfredo Pérez González.

Fotos: Ángel Chimeno Pérez

el transporte especializado de sus funciones habituales para llevarlo hasta "Argüelles". En dependencia de las posibilidades hemos movido el colector para hacer acciones de saneamiento, pero no siempre se puede.

"He intercambiado en ocasiones con los factores de esos vecindarios y les insisto en que contribuyan con buscar carretoneros que quieran apoyar. Nuestra prioridad es aumentar esa plantilla, y estamos por reunirnos con el Consejo de la Administración para reevaluar el sistema de pago. Requerimos urgentemente esa fuerza de trabajo", subraya.

DONDE DICE PELIGRO

Las familias con estudiantes en el seminternado y muchos otros residentes, ilustra Cobas Pérez, están muy preocupados porque en el área se dan las clases de Educación Física, y los menores, incapaces de percibir el peligro, por múltiples situaciones, pudieran entrar en contacto con la basura y exponerse a contraer una enfermedad.

Por eso, el profe del área especial de voleibol ya casi ni puede ir a la cancha, "si se les va la pelota a las niñas para allí, no tengo manera para sanearles las manos". Y el entrenador de fútbol ve cómo sus muchachos no solo deben patear el balón, también el nailon sucio que desanda por doquier.

Desde el propio plantel se mira con inquietud tal escenario. Maykel Domínguez Reyes, director de la escuela, comenta ese riesgo higiénico y argumenta otro al que se enfrentan frecuentemente y es visto con naturalidad: "Los vecinos dejan animales sueltos pastando, sobre todo, caballos, y nuestros alumnos están muy cerca. Nadie sabe lo que pueda acontecer".

Pero, sin dudas, esos posibles sucesos no son los peores, y en ello coinciden los delegados



Mientras los niños se ejercitan, los animales pastan, las motorinas acortan camino y la basura pone lo suyo.

Tierra de nadie

Omar y Alfredo. La mayor preocupación es que el colegio cuenta con un tanque grande de gas licuado, y en el afán de eliminar la basura algunos pobladores les han prendido fuego a las pilas, y si una chispa hace contacto con ese combustible...

"No sé las veces que me ha agarrado la madrugada aquí, velando por que no se propague la candela; la última vez, incluso, llamamos a los bomberos. Eso lo sabe el Citma, Educación, el Inder...", remarca Pérez González, con mirada intranquila.

TRAS LOS DOLIENTES

"Nos hemos reunido con representantes de la Dirección Municipal de Educación y del Inder para trazar una estrategia en lo concerniente al área deportiva, y no se ponen de acuerdo entre ellos sobre dónde empieza y termina la responsabilidad de cada cual", explica Omar Cobas, y esa misma incertidumbre y falta de definición la encontró 26 en sus



Verter basura en el área es una práctica casi asumida como normal en la zona.

indagaciones al respecto. Tanpreciado terreno no parece ser competencia de nadie y, a la vez, es asunto de todos. Nadie reclama paternidad, pero todos lo necesitan.

Mientras aparece el "dueño", la desidia toma el mando y roba un paraje de elevado valor social, una plaza de esparcimiento y aprendizaje, de descubrir futuros campeones o de soñar ser uno. El presidente del Consejo Popular 4 mira la amplia explanada y lamenta la visión, "con tan buenas condiciones que tiene -murmura. Aquí debe haber vigilancia, algún custodio".

"Hemos llamado a la reflexión a la comunidad, pero siempre están los indisciplinados y siguen echando cualquier cosa aquí. Conversamos, además, con la

dirección de la escuela para que reponga la cerca, al menos la más próxima a sus dominios, pero no ha habido soluciones definitivas".

La directora de Servicios Comunales en la provincia habla de responsabilidad ciudadana, de conciencia, de racionalidad, "es increíble lo rápido que se vuelve a llenar de desechos cuando limpiamos. Hay que ser más firmes en ese enfrentamiento".

A Yunier Hornia Cruz lo encontramos chapeando en el sitio, él forma parte de los ocho trabajadores que integran la Brigada de Mantenimiento perteneciente al Inder que hace labores allí. "Nos encargamos de chapear y recoger la hierba. Con los vertederos no podemos. Es mucha la indisciplina, a cada rato hay mal olor por un animal muerto. Hasta el frente del Beisbolito lo han llenado de sacos con basura".

El movimiento de peñas deportivas, especialmente la "Américo Morales", en la voz de su presidente, Jorge Molina Ricardo, quien representa, de igual manera, a la Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana, atestigua con dolor el lienzo gris que es hoy este apéndice del seminternado.

"Periodistas, ¿ustedes saben que ahí entrenan tres categorías de béisbol?", pregunta con evidente preocupación, y a la vez pregona las potencialidades que deberían cambiar el destino de este lugar. Nos cuenta de las múltiples tribunas en las que ha compartido su inquietud, y de las veces que ha alertado a los "pirómanos" cuando ve salir candela por alguna esquina. "Tres nietos míos están en esas aulas", dice en la despedida, y no hace falta abundar más para saber de premiados motivos de lucha.

SALVARLA DE TODO MAL

Dónde tiramos la basura también habla de nosotros. Y si luego, trabajo voluntario mediante, como lo vio hacer cierta vez una de estas reporteras a la egregia maestra Eliselda, quien junto a sus colegas recogió lo que otros tiraron, habría que morir de vergüenza. "Cómo nuestros niños van a estar aquí corriendo...", se les escuchó decir a los docentes en aquella oportunidad.

Desde esa institución escolar se maneja un criterio según su director, "consideramos que el asunto necesita un enfoque intersectorial y que nos pongamos de acuerdo en cómo cercar el área, incluso, nosotros podemos aportar fuerza de trabajo, pero es preciso reunirse y hacer una planificación objetiva, según los recursos de cada entidad involucrada". Constituye un hecho que, hasta que ese diálogo grupal y de definiciones no ocurra, cualquier esfuerzo será salida pasajera. Sanear el espacio y ubicar un custodio se suman a las urgencias.

Y si alguien anda buscando inspiración para saber por qué afanarse tanto, solo debe ir por una calle cualquiera de las aledañas al área deportiva. Se sobran quienes recuerdan aquellos emocionantes campeonatos de hockey femenino o los encuentros de la Copa Infantil de Fútbol Fabio Di Celmo. Quizás, simplemente alguien diga: "Ahí jugaba yo con mi papá todos los días" o "En esa pista mi mamá me enseñó a montar bicicleta". Y bastará.

Centro Provincial del Libro y la Literatura

Guardián de sueños literarios

Por Yelaine Martínez Herrera

Fortalecer la creación literaria, aparejada a su programación cultural, constituye derrotero para el Centro Provincial del Libro y la Literatura (CPLL) que, en los últimos meses, ha diseñado nuevos espacios y se proyecta para afianzar los ya existentes.

Entre las propuestas emanadas figura **La eternidad no basta para todos**, que honra a escritores fallecidos, con una huella indeleble. Así sucedió en el reciente encuentro dedicado a Juan Manuel Herrera, quien se recuerda por sus cuentos populares y la labor al frente del Proyecto La Monedita del Alma.

Al decir de Maíke Machado, director del CPLL, también se empeñan en reforzar concursos literarios convocados bajo la égida de esa institución. El "Renael González" se encuentra entre los certámenes novedosos auspiciados por esa entidad, junto a la editorial **Sanlope**, la casa iberoamericana de la décima El Cucalambé, la Dirección Municipal de Cultura de Puerto

Padre y el Comité Municipal de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) en la Villa Azul.

Al respecto, informó que -en su primera edición- la lid se convoca en el género décima y podrán participar escritores cubanos, miembros o no de la Uneac, con un cuaderno inédito entre 40 y 60 cuartillas, de tema libre. Las obras deben enviarse, hasta el 30 de septiembre del 2024, al correo: ptopadre@uneac.co.cu.

"Este año hemos establecido como prioridad el libro digital y su comercialización, para que el lector acceda a títulos del sello territorial. También atender acuerdos derivados de los congresos de la Uneac y de la Asociación Hermanos Saiz, y seguir imbricando a la vanguardia intelectual en la toma de decisiones relacionadas con los procesos afines a nuestro quehacer. Además de estrechar los vínculos con las universidades locales para potenciar zonas como la investigación literaria y consolidar proyectos en comunidades", explicó.



Foto: Reynaldo López Peña

Según Machado, ya están inmersos en los preparativos de la Feria del Libro en la provincia, prevista entre el 20 y 24 de marzo, y laboran para incorporar a todo el movimiento literario tunero en el evento, más allá de la ciudad cabecera.

La reciente reapertura del centro de promoción literaria Pablo Armando Fernández, luego de

algunos años "dormido" por diversas causas, es otro de los baluartes de las letras en el territorio. Saimy K. Torres, su directora, expresó a **26**: "Nuestro objeto social es divulgar el catálogo de la **Sanlope** (tanto libros como autores), estimular y atender los procesos de creación, todo lo concerniente al trabajo de la editorial y la programación de actividades en los diferentes munici-

pios. Igualmente, incluye un Centro de Información que aglutina investigaciones relacionadas con la literatura en la provincia".

"El nacimiento de la Casa del Escritor en el municipio de Colombia, con diversas actividades en agenda, es otra de nuestras recientes alegrías. Pienso que hemos afianzado el trabajo del CPLL, renovando al personal, reforzando alianzas y consolidando el funcionamiento de nuestro consejo asesor, compuesto por prestigiosos escritores locales", añadió Maíke.

Asimismo, la próxima salida de nuevos títulos vendrá a inyectar de energía los sueños de nuestros poetas y narradores de verse cada vez mejor representados, en una tierra pródiga dentro de la manifestación. La antología poética **Conteo regresivo** -por ejemplo- reúne, bajo la compilación de Armando López Carralero, a 17 jóvenes tuneros multipremiados. Ese es el camino. Ya lo dijo Pablo Armando: "No creo en el azar, creo en la escritura".

Jornada Villanueva

Honra y confluencia teatral

Por estos días, a quienes amamos el arte de las tablas, nos parece escuchar nuevamente al personaje de la obra **Perro huero, aunque le quemem el hocico**, que exclamó: "¡Viva la tierra que produce la caña!", despertando en el público el inminente grito: "¡Viva Cuba libre!". Vuelve la Jornada Villanueva a recordar ese momento, que tristemente terminó en masacre por parte de los españoles.

Desde ayer, y hasta el lunes, nuestros artistas escénicos -en el evento nombrado como el teatro que acogió el fatídico hecho- honran a los avasallados el 22 de enero de 1869. La cita consta de actuaciones, espacios teóricos,

talleres y otras iniciativas, dedicadas aquí -además del aniversario 155 de los sucesos del 'Villanueva'- a Emelia Durañona, una de las primeras actrices del guñol Los Zahoríes.

Entre las puestas en escena figuran **El último bolero** y **La avaricia**, a cargo del grupo Total Teatro. Esta última, de reciente estreno, seduce al auditorio por varias razones. Miserias, desgarramientos, introspecciones, amor y dolor son algunos de los aderezos de la pieza, que cuenta con la dirección artística y actuación de Adelaida Villavicencio y Juan Manuel Mestre. Al cierre de esta edición, se anunciaba que esa propuesta tendría el

honor de reabrir la sala Blanca Becerra, luego de un proceso de reparación capital. Asimismo, para todas las noches del programa, se prevén allí presentaciones.

La cita cuenta -además- con la participación del grupo Teatro Sobre el Camino, de Villa Clara, quien compartirá la obra **Fronteras S.A.**, mientras el actor y diseñador camagüeyano Mauricio Maynardo impartirá un taller de sombras chinescas en la sala Raúl Gómez García.

Igualmente, la Jornada propiciará un acercamiento a la vida y obra de Emelia Durañona, desde la mirada del especialista en

Artes Escénicas Alberto Carlos Estrada Segura. Por su parte, el guñol Los Zahoríes presentará **Un bien con un mal se paga**, entre otras invitaciones. Al cierre de la Jornada, el Día del Teatro Cubano (lunes 22), se entregarán reconocimientos y distinciones.

Tampoco se pasará por alto -ante el advenimiento del cumpleaños 171 de José Martí- el tributo al Apóstol, quien años después de los hechos sangrientos del 'Villanueva' expresó en sus **Versos Sencillos**: "El enemigo brutal/ nos pone fuego a la casa. /El sable la calle arrasa./ a la luna tropical...". (Y.M.H.)



Foto: Reynaldo López Peña

La obra **La avaricia**, recientemente estrenada por Total Teatro, es una de las que se presentan como parte de la Jornada Villanueva.

Tinta fresca

CAPRICHOS DE LA REINA

Cuando una abeja reina llega a adulta, abandona la colmena y se apareja -casi siempre una vez- con un único zángano. Eso, generalmente, ocurre en pleno vuelo y a una altura de entre 50 y 80 metros. Los espermatozoides se almacenan en unos órganos especiales y, a los pocos días, comienza la puesta. Se distinguen dos clases de huevos: los no fecundados, que darán zánganos, y los fecundados, de los que nacerán obreras o reinas, según la alimentación. Durante los 3-4 años de vida de una reina, llega a poner unos dos millones de huevos.



A cargo de Juan Morales Agüero

FRASES PARA LA ETERNIDAD

No conozco la clave del éxito, pero sé que la clave del fracaso es tratar de complacer a todo el mundo.

Woody Allen (director y actor norteamericano)

INTERNETicias

Londres, Inglaterra. - Un cajero automático trabajó sin descanso durante toda una noche luego de que los habitantes de Wooler, un pueblecito inglés, comprobaron que daba el doble de la suma solicitada, informó el ciberdiario **Telegraph**. Una hora después de descubierto el fallo, una cola enorme se formó delante del equipo del banco Barclays, donde los sitios que debían tener billetes de 10 libras contenían por error fajos de 20, por lo cual se "regalaron" 65 mil. La dueña de un bar dijo que "esa noche fue la más animada en Wooler en muchos años". Para alegría de los vecinos, Barclays anunció que no les exigirá devolver el dinero.

**EL TELESCOPIO EUCLID**

Uno de los programas más ambiciosos en la historia de la exploración del cosmos lo desarrolla el telescopio Euclid, lanzado en julio pasado por la Agencia Espacial Europea. Se trata de una nave de 1,2 metros de diámetro y más de 200 kilogramos de peso, que tiene la tarea de cartografiar un tercio del cielo, es decir, dos mil millones de galaxias, para crear el mapa 3D más visible y preciso del universo. Euclid se encuentra hoy a 1,5 millones de kilómetros de la Tierra, cuatro veces más lejos que la Luna. En sus seis años de vida útil, generará unos 100 petabytes (PB) de datos.

**POSTALES TUNERAS**

Ser un grandioso pelotero en una tierra de fútbol como Manatí parecía quimérico, pero Danel Castro Muñagorri lo consiguió. Comenzó su periplo por los diamantes a los 9 años de edad, allá en su comunidad de Sabanalamar, al lado del Matadero Municipal. Por entonces quería ser también boxeador, y hasta le propinó un nocaut a un púgil mayor que él. Humilde de la gorra a los **spikes**, gozó siempre del apoyo de su familia, en especial de su padre, de quien solía recibir consejos de cómo dirigir mejor la pelota al batear. La Pantera de Manatí -como alguien lo bautizó- está por cumplir 47 años y transita por su Serie Nacional 29. Su jit 2500 impone una marca por ahora inalcanzable. ¡Vale que ensaye uno de sus pasillos!

¿SABES QUÉ PAÍSES NO TIENEN COSTAS?

En el mundo hay 45 países que carecen de salida al mar, y dos son del continente americano: Bolivia y Paraguay... **Europa tiene 15: Andorra, Armenia, Austria, Bielorrusia, Eslovaquia, Hungría, Liechtenstein, Luxemburgo, Macedonia, Moldavia, República Checa, San Marino, Serbia, Suiza y el Vaticano...** En África no tienen litoral 16: Botsuana, Burkina Faso, Burundi, Chad, Etiopía, Lesoto, Malawi, Malí, Níger, República Centroafricana, Ruanda, Suazilandia, Sudán del Sur, Uganda, Zambia y Zimbabue... **En Asia 12 naciones no tienen contacto alguno con el océano: Afganistán, Armenia, Azerbaiyán, Bután, Kazajistán, Kirguistán, Laos, Mongolia, Nepal, Tayikistán, Turkmenistán y Uzbekistán...** A pesar de sus casi tres millones de km² de superficie, Kazajistán es el mayor país del orbe sin litoral... **El más chico, el Vaticano, con solo 0,4 km² de área...**

Leñadores: la autocrítica y el deseo por ganar

Por Gabriel Manuel Peña Ramírez

En ese universo de números, estado físico, probabilidades, tácticas, encomiendas divinas y hasta esa pizca de suerte, el béisbol reserva un espacio para otro factor intangible: la dinámica grupal. Sin temor a reproches o equivocaciones, los Leñadores, a lo largo de la II Liga Élite, estuvieron ajenos a la constancia de ese juego armonioso que los catapultó a la corona de la 62 Serie Nacional. Con disímiles argumentos detrás de cada palabra se puede afirmar que para ganar hace falta un equipo, en tanto, para caer en el intento, basta con un solo hombre.

Si bien el bateo ha sido la carta de presentación de la novena del Balcón de Oriente, la inestabilidad a la hora de fabricar carreras y la carencia de variantes para acercarse al **home plate** a los corredores en base sepultaron las esperanzas de imponerse en varios encuentros. La forma bruta, a la vieja usanza, del asedio a fuerza de batazos no puede constituir la única herramienta de la armada de Abeyssi Pantoja.

Con 376 imparables en 1326 turnos, los maderos verdirrojos promediaron para 281, apenas cuatro puntos por debajo de la media del certamen. Esa mirada superficial ante los datos de la etapa clasificatoria despertó el criterio de tranquilidad, pero al ahondar en las situaciones de remolcar las alar-

mas estallan, pues la artillería encontró a 1171 elementos en las almohadillas e impulsó solo 167 para un 14,26 por ciento; parámetros deficientes para un campeonato en el que la ofensiva arropa a todos los contendientes. El paso estéril poco cambió en la postemporada frente a Matanzas en el clásico actual del pasatiempo nacional. A manera de punzón sobre la herida, corridos temerarios agigantaron la crisis, en un duelo que exigía del equilibrio en los diferentes indicadores sobre la grama.

El grupo de lanzadores tampoco rodó con similar suerte a la de la temporada precedente, pese a ser el sector con mayor cúmulo de refuerzos. Los serpentineros cargaron con la cruz de enraizarse como el tercer **staff** más bateado, a causa de un **average** de los contrarios de 297, mientras el promedio de efectividad (PCL: 4,80) terminó solo por delante del registro de Sancti Spiritus. No obstante, con el desarrollo de la lid, el **bullpen** retomó el buen hacer, sobre todo focalizado en dos o tres brazos.

La mezcla de unos maderos infértiles y el picheo tambaleante, de por sí, ubican a cualquier plantel al borde del precipicio, por si fuera poco, la defensa también sucumbió en los **play off**. Los errores, contables en la hoja de estadísticas y de pensamiento lógico

MÁS DESTACADOS

II LIGA ÉLITE

131	VB	G/P	G/2
40	H	IL	53.0
8	HR	CL	10
35	CI	BB/K	21/26
47	CP	PCL	1.70
305	AVG	AVG	245
928	OPS	WHIP	1.28



RAFAEL VIÑALES



DARIEL GÓNGORA

Infografía: Del autor

en el choque, traicionaron a Las Tunas en tiempos convulsos y, al unísono, concedieron libertades a unos rivales capaces de aprovechar lo mínimo para tomar la delantera.

Los directivos también parten con tareas pendientes, máxime cuando restan sensaciones de desaprovechar virtudes en sus filas. Los méritos los respaldan, sí, pero hacerse de las riendas de una nómina con tanto potencial atribuye la responsabilidad de superarse con cada jugada y, aunque parezca mucho pedir, adelantarse a los acontecimientos, buscar esa luz que extienda la serenidad cuando deban tomarse las decisiones en cuestión de segundos.

En ese vaivén de lo nefasto a lo aceptable marchó el evento invernal para los representantes de este territorio. Una nota de aprobado salva el grado, pero en la retina de los parciales rondan penumbras dadas las expectativas. Aun así, desde lo individual diversas actuaciones destacan con un sobresaliente.

Con Rafael Viñales en ese acercamiento idílico con el torneo, luego de obtener el galardón de Jugador Más Valioso de la fase conclusiva en la edición anterior, comandó a los tuneros desde el "pentágono". El desempeño del **slugger** lo situó en la cumbre de gran parte de los departamentos, en especial en carreras impulsadas, producidas y jonrones.

Por su parte, Dariel Góngora estuvo a la altura de su apelativo y figuró como un "látigo" desde el **box**. Por enésima ocasión el agrimontino exhibe una actuación que, cuando menos, debe insertarlo en el radar de los federativos en la Isla. Si algún rasgo negativo escoltó al zurdo fue la frágil labor en las semifinales ante los yumurinos, a quienes había superado con relativa facilidad en el primer período. Así y todo, el reencuentro del agrimontino con el "Mella" dirige los reflectores hacia el agradecimiento por la entrega a la camiseta del hacha verde y roja.

Asimismo, Yosvanis Alarcón, con tres vuelacercas en la contienda, consiguió el estandarte de los 180 cuadrangulares en competiciones

domésticas, mientras Dánel Castro le hizo otro guiño a la gloria al superar la barrera de los 2500 **hits**. Sin mucho revuelo mediático, por el contrario, con igual parsimonia a la que transpira desde el montículo, Alberto Pablo Civil estampó su firma en las páginas beisboleras de estos lares, luego de alcanzar a José Miguel Báez como el lanzador con mayor cuantía de salvamentos con 55.

El cuarto puesto acoge a los tuneños dentro del rango aristócrata de la "pelota" cubana; sin embargo, la conformidad luce como un freno para una generación que ha hecho de los triunfos un proceso natural. La mejoría, vista desde los distintos aspectos, transcurre por el nivel de autocrítica y la capacidad de erradicar los males evidenciados en esta campaña. Asimismo, las circunstancias presumen hechas a la medida para germinar la reflexión de si es el momento de renovar los cimientos del ciclo dorado del deporte de las bolas y los **strikes** en la provincia. Ocupa a todos conservar la vitalidad del presente ilustre y abandonar en el olvido aquel pasado de derrotas.



Foto: István Ojeda Belle

La creatividad en tiempos difíciles

Texto y foto: Miguel Díaz Nápoles

Garantizar contenidos que satisfagan las necesidades informativas y educativas y la participación del pueblo, en las diferentes plataformas de comunicación del canal, es uno de los principales objetivos del telecentro **TunasVisión** para los meses venideros.

Durante el balance del quehacer del 2023, se dieron a conocer otras metas como el diseño de estrategias comunicacionales que fortalezcan el vínculo con los públicos internos y externos, a partir de la dinamización de las rutinas productivas; perfeccionar el modelo de gestión del medio y promover el registro propio del patrimonio audiovisual.

También se trabaja en el avance de la digitalización, la formación más integral de los periodistas desde la práctica y el desarrollo de cursos de capacitación, consolidar las alianzas con los otros órganos de prensa y en confeccionar un manual de comunicación de crisis no solo para el telecentro, sino para la provincia, según expresó Natasha Díaz Bardón, presidenta de la delegación de base de la Unión de Periodistas de Cuba.

Los tiempos difíciles nos hacen más creativos, aseguró la realizadora audiovisual Waldina Almaguer, quien ponderó cómo **TunasVisión** ha conformado una gran familia que lucha cada día por hacer



productos televisivos de alta calidad, bajo el asedio de dificultades materiales que afectan las rutinas productivas, pero no el empeño y el talento.

El presidente del Instituto de Información y Comunicación Social, Alfonso Noya Martínez, aseguró que en el 2024 los presupuestos para la Radio y la Televisión han sido favorecidos, y resaltó la labor del canal territorial, que busca cumplir con la premisa de que los medios públicos respondan cada vez más a sus audiencias.

José Carlos Zaragoza, director general de la Televisión Cubana, ponderó que en la etapa el 57 por ciento de sus materiales informativos fueron publicados en los canales nacionales, lo que muestra la calidad de las realizaciones.

La Radio y la escucha de sí misma

Por Esther De la Cruz

El que ha estado en el minuto fecundo de la salida al aire de un programa de Radio sabe el valor incalculable de una audiencia fiel. Oyentes dispersos que se aparecen un día cualquiera a conocer a sus voces favoritas con el temblor del cómo será, los mismos que acudieron en masa a donar sangre por Irán Sánchez, en el momento en que más lo necesitó.

Por eso, cuando los radialistas se reúnen y hacen balance de su gestión, las intervenciones siempre me llevan a los públicos.

Los realizadores abundan en carencias tecnológicas en las seis emisoras que componen el Sistema Provincial, locales que requieren reparación (como el de **Cabaniguán**, en Jobabo), la estación que sueñan para el municipio de Colombia y la necesidad de mejorar los repetidores de la FM, hacer estudios de audiencias rurales, actualizar rutinas de producción y un seremil de cosas; y sigo pensando en la gente.

Por ellos han crecido mucho y también apuestan a perfeccionar su presencia en múltiples plataformas, como les sugirió Yuzaima Cardona, directora general de la Radio Cubana, y abogó, además, por que sean un equipo que proteja a quienes están trabajando mucho y comenzar a ver la emigración como un proceso normal.

El canal de **YouTube** de **Tiempo 21**



Foto: Angel Chimento Pérez

superó el millón de vistas, y las transmisiones en vivo de la Serie Nacional de Béisbol y la Liga Élite han sido valiosas. Asimismo, el colectivo radial mantiene vínculos y teje alianzas con otras entidades y proyectos culturales, y la implementación de un software humanizó y aportó dinamismo al trabajo de las fonotecarias.

En la sede de **Radio Victoria**, la cita contó con Alfonso Noya Martínez, presidente del Instituto de Información y Comunicación Social, y algunas autoridades locales, quienes entregaron reconocimientos a los mejores trabajadores.

Se habló de participación ciudadana, transformaciones que son apremiantes y la necesidad de estar siempre con el oído pegado al público; ahí está la esencia de la radio, su motor. Mientras un oyente los acompañe, abundan los motivos para crecer.

Hacer ciencia, el camino de la constancia

• El 15 de enero se celebró el Día de la Ciencia Cubana, a la que esta Isla irredenta deberá aferrarse con ahínco para lograr el desarrollo. En generalizar experiencias extraordinarias, como la que aquí comparte 26, hay un sendero de éxito

Por Esther De la Cruz Castillejo

El doctor en Ciencias Técnicas José Marcos Gil Ortiz comenzó a desandar los pasillos de la hoy Universidad de Las Tunas (ULT) allá por 1974, cuando la Educación Superior se abría paso por estas tierras y los docentes, voluntariamente mediante, impartían sus clases. Es profesor e investigador, y ha estado allí, aportando, desde esa época.

Conversar con él es, de alguna manera, escuchar la historia del camino terco que va tomando la ciencia y entender, al menos un ápice, de los vericuetos que hacen que enronizarla en la sociedad y convertirla en motor impulsor del desarrollo sea vital y, a la vez, enrevesado.

“Recuerdo que fue en los años 80 que me encontré una referencia bibliográfica de la Asociación de Técnicos Azucareros de Cuba que decía: ‘Los agentes surfactantes en el agua de imbibición disminuyen la pol y la humedad del bagazo’.

“Comencé a probar todos los surfactantes que empleaba en ese momento el entonces Ministerio del Azúcar (Minaz), lo mismo detergente industrial, que el obtenido de la refinación de aceite de girasol en Camagüey, al que le decían tensol o jaboncillo, y muchos más”.

Y eso, que quienes vivimos alejados de los procesos fabriles de la gramínea no entendemos, abrió un mundo anchuroso ante el experto, nutrió de hipótesis nuevas las tesis universitarias y ha tejido un quehacer investigativo alrededor del tema que todavía lo desvela.

Ahora trabaja en dos proyectos sólidos. El primero, Mayor efectividad en tándem de molinos mediante modificación en presiones hidráulicas y propiedades del agua de imbibición; y el segundo, El aceite de caña como base para biolubrificantes y para elaborar un jabón para intensificar los procesos de imbibición y clarificación de los jugos de caña.

Tras cada uno está la intención de significativos aportes que se van encauzando, sí, pero no con la celebridad que requieren el país y sus contextos.

“El jabón de aceite de cera de cachaza es útil para la sustitución parcial del floculante (agente químico que facilita la recogida de las impurezas) empleado en la clarificación de los jugos de caña. Ese aceite se logra a partir de la refinación de la cera cruda retenida en la torta de cachaza, que luego se saponiza para obtenerlo.

“O sea, un subproducto que es hasta un residuo de parte del proceso industrial y lo tenemos aquí sustituye parcialmente al floculante, que ronda los más de dos mil dólares en el mercado internacional y que Cuba ha importado en su Industria Azucarera en toda la historia revolucionaria”.

El experto traduce, un poco, para nosotros, sus resultados científicos. “Un central como el Majibacoa, por ejemplo, aplicando el jabón en el proceso de extracción en el tándem de molinos (la maquinaria que exprime la caña en la industria) debe dar alrededor de 2,26 toneladas de azúcar recuperadas del bagazo, y eso permitiría abastecer



Foto: Reynaldo López Peña

la canasta básica de unas cuantas familias”.

Confirma que las mediciones se han hecho en otras fábricas, fundamentalmente del oriente de la Isla.

“El jabón se aplicó en la clarificación de los jugos en la campaña pasada en los ingenios Majibacoa, Colombia y Antonio Guiteras, a pesar de que fue una contienda extremadamente inestable. Utilizamos la mitad de floculante y la otra parte de jabón de aceite de cera, y el ahorro fue importante; quizás no se vea tanto en dinero, pero el bloqueo es más que eso. Si de pronto los exportadores deciden no vender ese producto a Cuba, este recurso nuestro nos permite tener un sustituto y ahorrar la cantidad existente aquí. Porque lo que sí está demostrado es que sin floculantes no hay zafrá.

“Además, cuando se añade jabón, el azúcar sale más claro y los técnicos dicen que las masas corren mejor. Esa parte todavía no está investigada, pero constituye un campo amplio, hay que abundar más”.

Es fascinante su explicación al detalle de todo el engranaje. Asimismo, lo escucho con interés ahondar en los años de sapiencia engavetados; en la investigación aquella que se hizo en el laboratorio del extinto central Perú en los años 1985 y 1986 y que nunca pasó de eso; en la otra, de 1995, que llevó los estudios del tema, primero al laboratorio, luego a escala industrial (ambos en el central Grito de Yara, Granma), siempre con excelentes resultados y también condenados a un cajón, como carnada de polillas.

Pero a nuestro diálogo lo motiva el Día de la Ciencia Cubana, y el profesor Gil Ortiz, con su voz profunda y la juventud en los ojos, no

tienen el Majibacoa, Colombia y Antonio Guiteras. Esos ingenios les han abierto las puertas a sus trabajos desde la contienda anterior, y donde se pretende, desde la arrancada misma de la industria este año, seguirlos implementando.

“La creencia generalizada es que las altas presiones en el tándem dan mejores resultados en la extracción de jugo a la caña, y la investigación demuestra que no es así. Constituye un asunto que tiene muchos detractores, pues esa es una afirmación que todo el mundo asume.

“Nuestros resultados confirman que la clave está en hallar las presiones mínimas de trabajo. Porque las indagaciones en el orbe han demostrado (fundamentalmente las hechas por los australianos) que en los molinos se extrae el jugo de la caña hasta un plano neutral. Logramos probar que cualquier presión que se aplique en el molino por encima de las de ese plano no cumple función alguna; sometemos al molino a unas tensiones tales que se parten los ejes (algo que ocurre con mucha frecuencia) y derrochamos una energía que puede ser beneficiosa para el pueblo”.

Aunque sus estudios en ese sentido comenzaron en el año 1985, fue en 1997 que lograron hacer, en el “Jesús Menéndez”, un experimento bajando mil libras al quinto molino y pudieron comprobar que no se alteraba el proceso.

Volvió a la carga en el 2004, tras años de aportes científicos sobre el tema anclados en una gaveta, y se consumaron experimentos en los centrales Majibacoa y Antonio Guiteras. De ahí, siguió intentándolo.

“Imagínate que bajando 500 libras de presión a cada molino en el ‘Guiteras’, el ahorro se podía traducir en entrega de electricidad para los pobladores de Delicias por tres meses completos.

“Se aplicó en el ‘Majibacoa’, ahí bajaron 300 libras y lo obtenido demostró que no se afectaban la

pérdida de azúcar ni la humedad del bagazo, y había ahorro de energía.

“El logro fundamental es que encontramos cuál es la presión mínima a la que se puede bajar la hidráulica sin alterar el funcionamiento del molino.

“Extender estos resultados no lleva gasto de inversión alguno, y lo único que deben hacer en el central es regular una valvulita que hay en el tándem”.

El profesor abunda y deja claro que, para que se tenga una idea, nada más en los días de la irregular zafrá que hizo el “Majibacoa” en el 2023, al comenzar a aplicar lo de las presiones, dejaron de consumir del Sistema Electroenergético Nacional e, inmediatamente, empezaron a aportarle. Y sonríe porque no, no quiere hablar de los apagones y cuánto podrían disminuir si el grupo empresarial Azcuba atendiera a fondo este trabajo a nivel nacional.

Era una Revolución joven e inquieta aquella de octubre de 1959. Ernesto (Che) Guevara recibía el título de doctor Honoris Causa en la Universidad de Oriente. Allí, en la Cancha Mambisa de la emblemática Loma de Quintero, el argentino dijo que la Universidad debía estar cada día más en el seno del pueblo, indagando sus problemas y buscando soluciones en los lugares en los que estaba enclavada.

Sí, habló de ciencia e innovación desde las casas de altos estudios; un hacer al que no podemos resistirnos y hay que fomentar con el debido respaldo. No alcanza con visibilizar publicaciones de resultados científicos, patentar investigaciones y trazar directrices. La ciencia exige innovación constante, diálogo frontal, puertas abiertas a la generalización y sensibilidad en cada escaño. Solo así, aferrados a ella y a sus hombres y mujeres de bien, saldremos adelante.



Foto: Yipsy Guerrero Pupo

El central Majibacoa es una de las fábricas que han demostrado las certezas del profe Gil Ortiz. Un universo de inmensas posibilidades económicas que urge promover.

26 ABRE NUEVAS PUERTAS

Cursos, talleres y asesoría en materias de comunicación interna y externa.

Publicidad en nuestras plataformas digitales.

Diseño de productos comunicativos.

Traducción de documentos.

Fotografía profesional.

Coberturas especiales.

**CONTRATE UN SERVICIO DE EXCELENCIA
CON NOSOTROS**

Para más información:

Iris Hernández Rodríguez
(Relaciones Públicas)

50927011

26
PERIÓDICO

